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Первый день работы Симпозиума от�
крыла пленарная дискуссия «Соци�

альные вызовы экономическому развитию»,
её модератором выступил ректор РАНХиГС
Владимир Мау. Участники обсудили тренды
в экономике последних лет, а также указали
на «узкие места» социальной сферы, став�
шие серьёзным вызовом экономическому
развитию страны. 20 лет в России только
велась дискуссия о том, что можно считать
приоритетами экономической политики го�
сударства, напомнил участникам мероприя�
тия модератор. Теперь же, когда постулат о
том, что «человек является не только объек�
том экономической политики, но и её субъек�
том», признан, перед экономикой встали но�
вые вопросы и задачи.

О некоторых приоритетных направлени�
ях социальной политики рассказала замес�
титель Председателя Правительства РФ
Ольга Голодец. Она подчеркнула значимость
и актуальность работ Т.И. Заславской для со�
временной социальной экономики. Ключе�
вые вопросы, которые сегодня стоят перед
государством — решение проблемы старе�
ния и сокращения населения, сказала она.
«Демография является сегодня нашим аб�
солютным приоритетом, её задачи — одни
из самых трудноуправляемых: можно ли с
помощью экономических и неэкономических
стимулов повлиять на решение семьи родить
ребенка?». Как считает зампред правитель�
ства, можно, сделав, например, упор на со�
здание комфортных условий для женщин,
совмещающих материнство и профессию.
Такая программа применяется в качестве

пилотной в ряде регионов РФ, но благодаря
хорошему результату будет распространена
на всю страну, рассказала она.

Ольга Голодец перечислила сложные ас�
пекты социально�экономической политики,
такие как проблема рынка труда и занятости
в регионах, которую правительство решает
созданием «программ новой занятости» и
стимулированием работодателей для при�
влечения рабочей силы в регионы — оплату
переезда работника, обучение и социальную
адаптацию. Помимо этого она обратила вни�
мание на модернизацию здравоохранения,
которая должна привести к снижению уров�
ня смертности. Говоря о прогнозах развития
экономики, О. Голодец отметила, что здесь
«есть шанс изменить экономические тенден�
ции, влиять на них».

Временно исполняющий обязанности гу�
бернатора Новосибирской области Влади�
мир Городецкий продолжил тему экономи�
ческой политики в разрезе человеческого
капитала, но с территориальной специфи�
кой. Он сообщил, что вызовы конкурентоспо�
собной экономики имеют прикладной харак�
тер, и рассказал о работе, ведущейся в Но�
восибирской области. Так, в основу разви�
тия промышленности в регионе легли клас�
терные подходы и парковые проекты, кото�
рые когда�то были пилотными, а сейчас под�
твердили свою эффективность. Стратеги�
ческие приоритеты при этом определены
базовыми документами, в частности, концеп�
цией устойчивого развития до 2030 года.

На заседании выступил председатель
Сибирского отделения Российской академии
наук, академик Александр Асеев. Он акцен�
тировал внимание на развитии технологи�
ческого потенциала региона. «Переход на
шестой технологический уклад достоин стать
нашей национальной идеей. В Сибири есть
для этого потенциал, есть новые технологии»,
— отметил он. А. Асеев рассказал о суще�
ствующих соглашениях, совместной работе
с Федеральным агентством научных органи�
заций. Комментируя его слова, руководитель
ФАНО Михаил Котюков подчеркнул, что на�
ука лежит в основе всех социальных и эконо�
мических процессов.

Директор Института социального анали�
за и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Ма�
лева напомнила о той огромной роли, кото�
рую сыграла Т.И. Заславская в развитии
российской экономической науки. «Мы зна�
ли, что общаемся с живым классиком», —
вспоминает она. «Социальные факторы се�
годня вышли на первый план — это не мода,
не вымысел, а реальный процесс», — заме�
тила она. Она подчеркнула, что экономичес�
кий рост невозможен без активизации со�
циальных факторов. Российский рынок тру�
да ждёт сокращение экономически актив�

ного населения и предложения на рынке тру�
да, и это новый вызов экономике, на кото�
рый нужно искать ответ. В своем выступле�
нии Т. Малева также коснулась пенсионной
системы: к 2030 году практически сравня�
ется численность пенсионеров и работни�
ков�плательщиков взносов в пенсионную
систему, поэтому пенсионная реформа не
закончилась — будут продолжаться поиски
новых решений по ее оптимизации. Актуаль�
ным должно стать новое направление соци�
альной политики — программа активного
долголетия, считает Татьяна Малева.

В течение первого дня Симпозиума им.
Т.И. Заславской также прошли панельная и
экспертная дискуссии «Социальное разви�
тие Сибири» и «Социология и власть: пусть к
диалогу». В них приняли участие ведущие
российские экономисты, социологи, регио�
налисты, политологи, а также представители
законодательной власти в российских реги�
онах. В их число вошли такие значимые экс�
перты как директор Независимого институ�
та социальной политики Лилия Овчарова,
профессор географического факультета МГУ
им. М.В. Ломоносова Наталья Зубаревич,
директор Аналитического центра Юрия Ле�
вады Лев Гудков, Президент Фонда «Перс�
пектива» Леонид Гозман.

Второй день работы мероприятия на�
чался с мемориальной сессии «Татьяна
Заславская — Учёный и Учитель». Её открыл
директор Института экономики и органи�
зации промышленного производства СО
РАН академик РАН Валерий Кулешов. Он
рассказал о трудах Татьяны Заславской,
которые легли в основу Новосибирской со�
циально�экономической школы. «Собра�
лись мы здесь для того, чтобы ответить на
ряд важнейших социально�экономических
вопросов… Я думаю, что в этом как раз и
заключается наш долг и память перед та�
ким человеком, каким была Татьяна Иванов�
на Заславская», — сказал он.

«Жизнь некоторых людей длится гораз�
до больше, чем физическая. И в полном объё�
ме это относится к человеку такого масштаба
как Татьяна Ивановна. Поэтому, когда мы её
потеряли, нам стало ясно, что лучшее, что мы
можем сделать, — это продолжать те иссле�
дования, развивать те направления, усили�
вать ту школу, которые были заложены Татья�
ной Ивановной», — добавила директор Ин�
ститута социального анализа и прогнозиро�
вания РАНХиГС Татьяна Малева.

О Татьяне Заславской рассказал заведу�
ющий кафедрой экономической теории и
политики РАНХиГС академик Абел Аганбе�
гян: «С самого начала она проявила себя как
исследователь фундаментальный. В моём
представлении она настоящий Ученый с боль�
шой буквы. Учёные бывают разные: подав�

Социальные вызовы экономическому развитию
16—17 мая в Новосибирске состоялся Первый cимпозиум им. Т.И. Заславской «Социальные вызовы экономическому развитию».
Организатор мероприятия — Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ. Симпо�
зиум прошёл при поддержке Института экономики и организации промышленного производства СО РАН и Группы компаний АКИГ.

ляющее большинство разрабатывает какую�
то крупную проблему, обычно ранее постав�
ленную выдающимся человеком… И редко
встречается учёный, который сам создал
целое большое направление науки. Татьяна
Ивановна принадлежит ко второму, малочис�
ленному классу».

У созданной Т.И. Заславской Новосибир�
ской экономико�социологическая школы,
организационным ядром которой является
отдел социальных проблем ИЭОПП СО РАН
и кафедра общей социологии экономичес�
кого факультета Новосибирского государ�
ственного университета, и сегодня в фокусе
исследований заданный лидером объект —
взаимодействие экономической и социаль�
ной сфер общества, экономических и соци�
альных процессов, сказала заведующая от�
делом социальных проблем ИЭОПП СО РАН
Татьяна Богомолова. «Система научных за�
дач, сформулированная Заславской в нача�
ле 1980�х годов в Новосибирском манифес�
те для нового на тот момент в отечественном
обществоведении направления — экономи�
ческой социологии, продолжает быть акту�
альной для познания и современной действи�
тельности. Разработанные Татьяной Иванов�
ной оригинальные концепции и теории оп�
ределяли основные этапы в развитии шко�
лы, являются источником идей для форми�
рования новых направлений исследований,
проводимых её учениками и единомышлен�
никами», — отметила она.

На сессии участники увидели фотогра�
фии Татьяны Ивановны Заславской разных
лет и на разных этапах её научной и обще�
ственной деятельности. Самые значительные
события этой яркой жизни прокомментиро�
вала заведующая кафедрой социально�эко�
номических систем и социальной политики
НИУ ВШЭ Марина Шабанова, много лет про�
работавшая с Татьяной Ивановной.

В рамках Симпозиума также состоялись
сессии «Исследования социальных измене�
ний», «Социальная и экономическая жизнь в
российских сёлах», «Процессы и субъекты на
рынке труда и в системе образования», «Со�
циально�экономическое неравенство: фор�
мы, масштабы, факторы» и «Демография и
семья: процессы и политика». Во время их
работы участники представили и обсудили
доклады об исследованиях в основных сфе�
рах экономической и социологической науки,
которые были начаты Татьяной Ивановной
Заславской и продолжены её учениками, кол�
легами и последователями.

По завершении Симпозиума его участ�
ники получили возможность познакомиться
с главными достопримечательностями Ново�
сибирска и Академгородка.

Оргкомитет Симпозиума
Фото В. Новикова

Новосибирский Академгородок посетил нобелевский
лауреат Сидней Олтман. Один из крупнейших био�

логов современности работал в Институте химической био�
логии и фундаментальной медицины (ИХБФМ) СО РАН в
рамках государственного мегагранта.

Мегагрант «РНК�направленные противобактериальные и
противовирусные препараты на основе олигонуклеотидов»
будет реализовываться в ИХБФМ в 2013—2015 годах, а об�
щий объём финансирования составил 88 миллионов руб�
лей, что сопоставимо с годовым бюджетом хорошей запад�
ной лаборатории.

Олигонуклеотиды — это короткие синтетические фраг�
менты нуклеиновых кислот. В работах Альтмана их предпола�
гается использовать для регуляции работы генетического
механизма клеток — как у млекопитающих, так и у бактерий.
Именно в этой области находится основная точка соприкос�
новения с ИХБФМ СО РАН — институт с самого основания
занимается созданием такого рода конструкций и их приме�
нением в различных областях фундаментальной медицины и
молекулярной биологии. Директор ИХБФМ академик Вален�
тин Викторович Власов в течение длительного времени име�
ет тесные научные контакты с Сиднеем Олтманом.

Одна из идей Сиднея Олтмана связана с получением
новых типов фармакологических веществ на основе олиго�
нуклеотидов, которые могли бы нарушать работу бактерий и
даже вирусов, действуя на внутриклеточном уровне. Следо�
вательно, есть шанс получить очень специфичные и дей�
ственные антибиотики и противовирусные препараты ново�
го поколения, избавляющие от опасных инфекций.

Находясь в Академгородке, Олтман плотно работал с учё�

ными ИХБФМ, разрабатывая основные направления науч�
ной деятельности и детально анализируя полученные ре�
зультаты. При встрече с председателем СО РАН академи�
ком Александром Леонидовичем Асеевым Сидней Олтман
очень высоко оценил квалификацию сотрудников ИХБФМ и
отметил, что она не только не уступает квалификации амери�
канских учёных, но по отдельным направлениям и превосхо�
дит её. Удовлетворила Олтмана и укомплектованность ин�
ститута оборудованием. Учёный очень надеется, что по ре�
зультатам совместного проекта будут созданы перспектив�
ные противобактериальные препараты, которые в дальней�
шем могут выпускаться в новом центре биотехнологий
ИХБФМ СО РАН.

Во время пребывания в Академгородке Сидней Олтман
прочитал в НГУ лекцию «Антибиотики: настоящее и буду�
щее», тема которой перекликается с темой мегагранта. В
рамках мегагранта в ИХБФМ работают над созданием реа�
гентов, которые можно будет использовать в качестве новых
типов антибиотиков.

Еще один итог визита лауреата Нобелевской премии в
Академгородок — проект сотрудничества НГУ и ИХБФМ с
Йельским университетом — одним из самых знаменитых
университетов Америки, где и работает С. Олтман.

В ближайшем будущем планируется включить представ�
ленные С. Олтманом материалы в учебные курсы для сту�
дентов и аспирантов, которые специализируются в области
химической биологии.

Нобелевский лауреат высоко оценил
квалификацию сотрудников СО РАН

Пресс�служба Президиума СО РАН
На снимке:

— ак. В.В. Власов, проф. С. Олтман, ак. А.Л. Асеев
Фото ИХБФМ СО РАН

№ 21 (29 мая 2014 г.)

ВЕСТИ


